

THÈME 1

Qu'est-ce que le coran

Le Coran est la parole d'Allah révélée au Prophète Mohamed (ﷺ) par l'intermédiaire de l'ange Jibril (عليه السلام). Le réciter est un acte d'adoration et cela permettra au Coran d'intercéder en notre faveur le jour de la rétribution. Parole divine, le Coran est à la fois l'acte constitutif de la religion islamique et sa référence absolue. Son texte a fourni les bases de l'édifice islamique : la théologie et le droit musulmans, la langue et la littérature arabe, enfin le culte musulman, qui réserve une place centrale à la récitation de ses versets.

LA SCIENCE DU TAJWÎD¹

Le terme **tajwid** –التَّجْوِيدُ– vient du verbe **jawada** –جَوَّدَ– qui signifie en français « embellir », « s'améliorer ».

Cette Science, que l'on appelle également –عِلْمُ التَّجْوِيدِ– la science du tajwid (3ilm atajwid), consiste à **réciter la parole d'Allah de la plus belle des manières en donnant à chaque lettre son droit (points d'articulation, traits distinctifs propres, etc.) et conformément à la manière dont elle a été révélée au Prophète Mohammed** ﷺ. Il faut également savoir que le tajwid est une science propre au Coran uniquement et non à la langue Arabe classique.

Pourquoi les règles de Tajwid ont-elles été mises en place ?

La propagation de l'Islam dans le monde mit rapidement d'autres populations arabes et non arabes en contact avec le Coran. Chaque peuple ayant sa propre façon de prononcer les mots et les lettres, il fallait trouver un moyen de préserver la prononciation des versets coraniques. Ainsi pour s'assurer que la manière de réciter le Coran comme l'avait révélé Jibril -3aleyhi salam- au Prophète ﷺ soit transmise correctement, les règles de tajwid furent rédigées par les savants. Elles furent et sont encore, transmises de génération en génération.

En quoi consistent les règles de Tajwid ?

Les règles de Tajwid englobent plusieurs domaines dont :

¹ Quelques sources de références:

<https://memo-rise.com/quest-ce-que-le-tajwid/>;

<https://darataalibat.com/2022/02/27/les-vitesses-de-lecture-lors-de-la-recitation-du-coran/>

<https://memo-rise.com/prononciation-du-coran-erreurs-al-lahn/>

At-tajwid Al-moussawar par Dr Ayman

- la connaissance des points de sortie, d'articulation des lettres ;
- les règles de prolongation;
- la connaissance des caractéristiques des lettres: assimilation de deux lettres, lettres lunaires et solaires, Mîm et Noûn Sakinah, l'allongement ;
- La connaissance des techniques d'arrêt (endroits où il est autorisé de faire une pause ou non ; et comment); etc.

La connaissance des règles théoriques, normes et leurs appellations est une science qui incombe à la communauté islamique mais non à chaque musulman. Mais la connaissance pratique du Tajwîd est obligatoire pour tout musulman qui souhaite lire ou apprendre les versets du Coran. Cependant, il est possible que vous éprouvez des difficultés à prononcer certaines lettres malgré tous vos efforts. Dans ce cas, ne vous attristez pas : sachez qu'Allah n'impose pas à une âme plus qu'elle ne peut supporter ; ce qui vous est obligatoire, c'est de faire les efforts nécessaires en fonction de vos capacités.

Il existe 3 niveaux de lecture, ou manières de réciter le Coran :

1. **ATTAHOÏO (التَّحْقِيقُ)**, qui est la **récitation la plus lente** qui incite à la réflexion entre autres, et qui permet également **d'entendre toutes les règles** de manière très explicite ; Elle est souvent utilisée lors de la mémorisation; de la correction de la lecture du Coran ou de l'enseignement dans une optique pédagogique. Attention cela ne signifie pas d'exagérer dans l'allongement des lettres ni de monter dans les voyelles.
2. **ALHADR (الْحَدْرُ)**, qui correspond à une **récitation rapide**, proche du rythme de la parole normale, on l'utilise la plupart du temps pour réviser les versets appris, tout en appliquant les règles du tajwîd.
3. **ATTADWÎR (التَّوْوِيرُ)** quant à elle, se situe entre les 2 premiers, **ni trop lente, ni trop rapide**.
4. Concernant la 4 ème, c'est **AT TARTIL الترتيل (lente avec méditation)**, c'était la façon dont réciter le prophète صلى الله عليه وسلم, elle est considérée comme la meilleure. Elle englobe les différents niveaux sans être ni rapide ni lent. En effet Allah dit dans le Coran, Sourate al mouzzamil verset 4

« وَرَتِّلِ الْقُرْآنَ تَرْتِيلاً » « Et récite le Coran lentement (avec méditation). »

Le lahn اللُّحْنُ : les erreurs de prononciation du Coran

On parle de **lahn اللُّحْنُ** en ce qui concerne les fautes de prononciation au moment de la récitation du Coran. C'est le fait de s'éloigner de la prononciation correcte dans la Tilawah التَّلَاوَة (la lecture du Coran).

Le **Lahn al Jali – l’erreur évidente** – اللَّحْنُ الْجَلِيّ : c’est la faute qui cause un changement de prononciation dans la lecture qui peut changer le sens ou non. Il se produit par exemple si on prononce : une lettre à la place d’une autre, une haraka (accent – fatha/ kasra/ damma) à la place d’une autre, Une lettre en moins ou en plus, ... Par exemple, certaines personnes confondent le ta ت et le Ta ط , le dad ض et le dha ظ , etc. Cette catégorie de lahn, d’erreur dans la prononciation du Coran est **mouharômah** مُحَرَّمَةٌ , **interdite**, pour le lecteur qui en est conscient et ne fait rien pour la corriger. Il doit faire tout ce qui est en son pouvoir pour améliorer sa lecture.

Le **Lahn Al Khafi -l’erreur subtile-** اللَّحْنُ الْخَفِيّ quant à elle, est l’erreur qui cause un changement de prononciation sans changer le sens et concerne de manière générale, les **erreurs de Tajwid**. Elle se produira par exemple si: la nasalisation n’est pas prononcée, si les prolongations ne sont pas faites jusqu’au bout à certains endroits spécifiques, si les règles de substitution ne sont pas appliquées et ainsi de suite en ce qui concerne les règles de Tajwid. Le l’erreur subtile, est **détestable (makrouh)**, مَكْرُوه .